

Primer Encuentro organizado por la Célula de Promoción y Animación del Desarrollo Rural

# UN COMPROMISO CON LA MONTAÑA

JAVIER URBIOLA. Célula de Promoción y Animación.



El 25 de octubre pasado se celebró en Aguilar de Campoo, con el grupo LEADER+ País Románico como anfitrión, el primer encuentro organizado por la Célula. El tema sobre el que giró la reunión fue el de "las zonas de montaña: problemáticas y soluciones", uno de los aspectos con un contenido de más calado en la estrategia territorial de las políticas de desarrollo rural.

La problemática y soluciones para la montaña, de las que se ocupó parcialmente el número 22 de Actualidad LEADER, adquirieron en las intervenciones y debates celebrados en el encuentro de Aguilar un doble valor: el de poner en común puntos de vista y experiencias dife-

renciados de una forma viva, y el de adquirir un compromiso directo de emprender un proyecto de cooperación futuro orientado a retomar una línea de trabajo de fondo sobre la política para las zonas de montaña. Esta conclusión práctica, de largo alcance y consensuada al calor de los debates, le da un valor especial, de punto de partida y de referencia, a un encuentro que superó obviamente los meros objetivos formativos del evento reavivando la línea iniciada en los años 80 con las asociaciones de Agricultura de Montaña.

La intervención de Pedro Santorromán Lacambra, presidente de ADELPA, la Asociación de Entidades Locales del Pirineo que tiene como ámbito Aragón, aportó experiencias y enfoques muy prácticos y novedosos para lo que es el trabajo y la perspectiva habitual de los Grupos de Acción Local. Santorromán no sólo habló del enfoque estratégico de ADELPA, sino también de su experiencia en la asociación de municipios afectados por embalses y el retorno que la sociedad debería comprometer con las zonas de montaña, que producen recursos hídricos y energéticos. Desde su condición actual de senador, expuso su opinión sobre cuáles son

los condicionantes para abordar proyectos legislativos, las fórmulas asociativas viables o presiones políticas eficaces y los mecanismos y estrategias a favor de las zonas de montaña.

Jaime Izquierdo Vallina, del Instituto de Desarrollo Rural del Principado de Asturias, expuso la problemática de fondo y de percepción social de los espacios de montaña protegidos, con ejemplos muy frescos y detectados en el desarrollo del proyecto asturiano de Pastores del Siglo XXI, que ponen en evidencia el capital fundamental que constituyen los ganaderos en el valor y la conservación de estos espacios, tanto de los paisajes como de su cultura, y las contradicciones con el conservacionismo estricto.

Las experiencias de proyectos concretos y estrategias de Grupo expuestas por la tarde de forma muy concentrada y didáctica en las descripciones desarrolladas por Feliciano González Crespo de Pinares-El Valle (ASOPIVA) en torno a la valorización del bosque y su sostenibilidad, y por Álvaro Carrasco, del Grupo interautonómico País Románico, con ejemplos de diversificación económica de explotaciones de agricultores y ganaderos de montaña, completaron la faceta transferencia del encuentro.

### Proyectos de futuro

Fueron los dos debates celebrados en sesión de mañana y tarde los que no sólo establecieron diagnóstico y líneas de trabajo, sino que terminaron abocando a la puesta en marcha de un proyecto ambicioso y de futuro para las zonas de montaña. Después de un amplio deba-



En encuentro permitió poner en común experiencias y puntos de vista diferenciados.

te sobre distintas posibles acciones en común y objetivos de la cooperación, se acordó formularlo como proyecto de cooperación interterritorial, constituyendo un grupo de trabajo implicado en la defensa de una política de zonas de montaña que aborde las necesidades específicas de las mismas, y con un objetivo inmediato, el de la preparación de un primer Congreso de Zonas de Montaña para 2005.

## En el encuentro se acordó poner en marcha un proyecto de cooperación interterritorial para el apoyo de las zonas de montaña

La posición del Ministerio de Agricultura Pesca y Alimentación presentada por Manuel Ariza Seguí, Subdirector de Economía Social, de apoyo a compromisos prácticos para abordar un trabajo con perspectiva de futuro, tuvo un claro efecto catalizador en el acuerdo final. De los 24 Grupos y entidades presentes, acordaron iniciar la puesta en marcha del proyecto de cooperación cinco Grupos de Acción Local, (Oscos-Eo, Sanabria - Carballeda - Los Valles, Sierra Norte de Madrid, Peña Trevinca y Sierra de Francia); la Red Cántabra de Desarrollo Rural, ADELPA, la Administración Central y las personas que, a título individual, se comprometieran en las tareas, con la coordinación de País Románico para las primeras gestiones. El grupo, que queda abierto a la incorporación activa de otros socios de zonas de montaña, utilizará la estructura de la Red Española de Desarrollo Rural. 🌿

Pedro Santorromán, Manuel Ariza y Jaime Izquierdo durante el encuentro de Aguilar.

